

EL HERALDO DE COSTA RICA

— DIARIO DEL COMERCIO —

AÑO VIII

SAN JOSÉ. JUEVES 15 DE SEPTIEMBRE DE 1898.

NÚMERO 1,985

El Heraldo de Costa Rica

Propietario:
PIO VIQUEZ

DIRECCIONES

Oficina: 5^a Avenida, Oeste, N° 50.

CONDICIONES

Número suelto \$ 00-5
Entregado \$ 00-10
Suscripción 1 mes \$ 00-00
Comunicados, avisos, etc., precios convencionales.

AGENTES GENERALES

En Francia, Inglaterra, Suiza y Bélgica:
MAYENCE, FABRE & Cia.

PARIS. Rue de la Drôme, París, 18.
Sucursal: LONDRES, 10, Colom Street.

AGENTES

LIMÓN Felipe J. Alvarado
PUNTARENAS Fermín Tapia S.
MATINA Alcides Ramírez
SAN RAMON Tomás Sierra V.
ESPAÑA Benicio Menár
GRECIA Enrique Saborio
MOSCOW AL Víctor González
HEREDIA Federico Zúñiga
JUAN VÍAS Federico Zúñiga

calendario sup.
de LUIS ARCE.
Jueves 15 San Nicomedes, presbítero mártir.
Santa Europa, viuda, y santa M.
Aníz. Día del Independencia de Costa Rica.

GRAN HOTEL CENTRAL

En combinación con "EL IMPERIAL".

PROPIETARIO DE AMBOS, G. DE BENEDICTIS.

SAN JOSÉ C.R.

PARAGUAS

los de la tienda de QUELQUEJEU
y Co. son recién llegados y muy
baratos. \$ 100.000 no más

NOVEDAD AMORES TRÁGICOS

POEMA REALISTA DE
MAXIMO SOTO HALE

Al bajo precio de 50 cts.

STEINVORTH & HNO.

Tienen el más completo
surto de géneros y aban-
cos. Ventas exclusivas a los comerciantes a precios baratos y en con-
diciones liberales.

EL DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO

Recetará en la Farmacia de Paris, de mi propiedad, todos los días de
9 y media a 11 a.m., y de 2 y media a 4 p.m.

Suplico a mi clientela se sirva acudir en mi ausencia al Doctor Uribe,
médico competente y concienzudo y cumplido caballero.

CESAR BORJA

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ.
Calle 10 Sur Números 153-159

LA ARENA

Se avisa al público que los días lunes, miércoles y viernes asistirá á sus salones el "Club Patinadores" y que para las señoritas que deseen aprender dispone de un salón adecuado. Habiendo llegado los patines pedidos últimamente para señoritas y caballeros, tiene un buen surtido de venta. El establecimiento cuenta con muy buena cantina. Especialidad en helados, refrescos y dulces. Música escogida todas las noches.

SCHWARTZ LOWE & Cia.

GRAN CASA DE ABARRÓTES

Acaba de recibir un surtido excelente y general
AVENIDA CENTRAL — CALLE CENTRAL

GRAN TALLER

En el antiguo taller situado en Cuesta de Moras, que era de don Gerardo Matamoros y que hoy pertenece a Augusto Marmocchi, ofrece al público toda clase de trabajos de ferretería y sombrerería.

HERRERIA, MECANICA, CANERIA, INSTALACIONES

composición de timbres, eléctricos, fundición en cobre y bronce. Composición de máquinas de escritorio, de todo tipo de armas y en general de toda clase de maquinaria. Gran Taller de Carpintería, Muebles, carpintería. Trabajos de Torno de cualquier clase. Se ejecutan todos los trabajos con esmero y exactitud.

PRECIOS MODICOS

se usa madera de MARMOCCHI

Pastelería, Vinatería y Cantina

de LUIS ARCE.

REFRESCOS Y HELADOS TODOS LOS DÍAS

Parque Central, esquina frente a la tienda de los señores Alfaro.

FIM de Siglo

FABRICA DE MARCOS

Gran exposición y venta de cuadros

Objetos Religiosos, Láminas, Imágenes, Joyería, Bombas

Cristal, y un gran surtido de objetos de Jugo.

Sucursal en Cartago, al lado de la Oficina del Mercado.

Carbonell y Badía.

Comprar en la Tienda de

HERREIRO HERMANOS

y está dicho todo lo que hay que decir en materia de

compras baratas.

EN CARTAGO

Gran Baratillo de Sedería.—El más Grande conocido hasta hoy.

Pañolones burato lisos y bordados.

Rébozos seda, lisos, listados y bordados.

\$ 50.000 de existencias en estos artículos, especialidad de nuestra casa, que ofrecemos al público á mitad del precio.—Se garantiza la buena condición del artículo.

HERRERO HERMANOS.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

EL HERALDO DE COSTA RICA.

INFORMACION Y CRITICA.

I SALUD Á COSTA RICA EN ESTE DÍA DEL ANIVERSARIO DE SU INDEPENDENCIA POLÍTICA.

II Al señor don Rafael Iglesias le damos nuestra cordial enhorabuena, porque tiene la dicha de presidir como Jefe de la Nación, la fiesta y entusiasmo público de este día de gloria para el país.

III Ferrocarril

Estamos informados de que se dará pronta y debida contestación á los artículos que el comercio ha comenzado á publicar en La República bajo el título ó rótulo de *El Ferrocarril y El Comercio*. El nº 1 de la serie que se nos promete, no contiene afirmaciones redondas de importancia. Los juicios últimos descansan en bases de condicionalidad ó de insuficiencia por falta del necesario estudio. En una parte dice:

No aseguramos nada, no formulamos cargo alguno.

En otra:

El asunto es digno de examen cuidadoso y nosotros nos proponemos entrar en él de lleno, y para eso haremos el estudio correspondiente. Hoy no tenemos más que plantear la cuestión, según nuestro leal saber y entender, pero sinceramente animados en favor del comercio (clarito), cuyos intereses, que son los del país (exageración innecesaria), vemos en peligro. Pues El Heraldo dice que quien ama los intereses del comercio, antes que afigirse debería alegrarse mucho porque el Ferrocarril pueda colocarse en condiciones económicas tales, que le permitan abaratar los fletes á los que por medio de él exporten sus productos. Es contradictorio, querer aquí los intereses comerciales, y más allá desear para estos que las empresas explotadoras del ramo de agencias que existen con su ley y su razón de utilidad calculada, continúen tranquilamente en sus costumbres y usanzas, aunque por caso una vasta empresa, que tiene y puede tener diversas maneras de abaratar y favorecer el comercio, prometa hacerlo así.

La desigualdad es evidente, dice el nº 1 de la consabida serie. Evidentísima es la desigualdad en todos decimos nosotros, pero si fuéramos á buscar términos de igualdad en todo, habría que suprimir la ley del progreso y de la vida. Lo justo y leal es permitir sin algarada que el país gane, y si el Ferrocarril promete facilitar y abaratar, si se coloca en condiciones propias para hacerlo, ya no debemos afigirnos demasiado porque las otras agencias (a las cuales El Heraldo estima también, como lo merecen), pierdan un poquito de su ventaja actual ó se dediquen á otra industria. La ley económica cierta es aquella que establece como precepto social el deber político de mejorar las situaciones generales.

IV

Tendencias graves de Estados Unidos

Hemos leído un artículo titulado: "El Canal de Nicaragua debe constituirse en territorio de nuestra pro-

piedad," publicado en el último número del *Argonaut*, un periódico de los más importantes que se publican en San Francisco de California. Para darles á nuestros lectores una idea de la nueva política que está tomando tan considerables proporciones en los Estados Unidos, con motivo de los triunfos alcanzados por sus armas en la actual guerra con España, reproducimos un párrafo del citado artículo que dice:

"Pero si los Estados Unidos se resolvieran á construir el Canal de Nicaragua, esperamos que lo harán en su terreno propio. No vemos por qué debemos entrar en largas y tortuosas negociaciones con el pequeño Estado de Nicaragua, respecto de la propiedad y manejo de un Canal tan vital para nuestros intereses. Tendríamos que entrar en un convenio internacional como el que rige en el Canal de Suez. Si construimos el Canal de Nicaragua, es mejor que lo hagamos sobre terreno propio. Tenemos, pues, la esperanza de que si nuestro Gobierno se decide á construir el Canal, primero compre de la Republiquita de Nicaragua una zona suficiente á lo largo para la defensa del Canal. Esta zona debe incluir el lago de Nicaragua, que haría una admirable estación para nuestros buques de guerra, en cuyas aguas dulces se limpiarían sus cascós de la vegetación marina y de donde podrían salir en persecución del enemigo que se encontrase en cualquiera de los dos océanos. Si Nicaragua se niega á vender el terreno, que Estados Unidos se apodere de él. No hágamos caso de

bliquitas de Centro América, pero tenemos de su territorio lo que nos haga falta. Nuestra política imperial nos hace imperiosos. Que se haga el canal de Nicaragua en territorio de Estados Unidos."

Según lo tiene entendido El Heraldo, el Canal de Nicaragua, conforme á los trazos más aceptables, no podrá ser abierto sin afectar parte del territorio costarricense. De modo que si el Gobierno americano llegase á pensar como piensa *El Argonauta* de San Francisco, no sólo Nicaragua, sino también Costa Rica sufriría los espolazos. Bien es cierto que para nosotros, hablando en puridad, la presencia de Estados Unidos en el vecindario, no sería cosa que nos alarmara, sino que nos ensancharía el alma. Veríamos como vuelan las águilas, y acaso aprenderíamos los ticos á elevar el vuelo, un poquito más arriba de las puntas de nuestros zacatales. Y si no aprendiésemos á volar como las águilas, e indiscutible que dando nuestra condición de comerciantes, aprendiéramos muy pronto á cazar águilas doradas ó aunque fuese medianas águilas, que en estos tiempos de crisis sería bocadillo para chuparse los dedos.

V Con motivo de la muerte de su angusta majestad, la emperatriz de Austria, comunicada oficialmente por el cónsul de esa Nación, al Gobierno de Costa Rica, el pabellón de la República fué dispuesto que estuviese enarbolado luctuosamente hasta por tres días.

VI Coda

Una que habíamos puesto en una de nuestras noticias de ayer

se nos quedó; como se nos suelen quedar algunas cosas, y entre otras muchos recibos sin cobrar. La muletilla que se olvidó entre el polvo antimoniado de las cajas, completaba una noticia, sobre la falsa fuga de la señora del Ministro de México en Guatemala, que se publicó aquí hace tiempo y dió lugar, según tenemos entendido á una reclamación del país azteca contra el país tico. Esta noticia la reprodujimos tomada de "El Aviso" de San Salvador, para que se vea que en todas partes se cuecen habas ó se dan notas escandalosas, y que éstas no pueden ser motivos de reclamaciones, á no ser que se tenga intención de reclamar á todo el universo mundo. Por lo demás, nuestro parecer es que obró pícaramente el inventor del falso dato, y que conviene que la prensa clame duro contra esa maldad de la calumnia, así como nosotros tenemos el gusto de hacerlo hoy.

VII Una bomba

Pide en su primer informe el ex-cónsul Beeche que se provea de una bomba de incendio al combustible puerto Atlántico, y como razón de peso señala su poco costo. El Heraldo quiere secundar esa buena idea, porque ella en realidad responde á una necesidad urgente de esas expuestas propiedades costeras. Una bomba hace falta ahora allí en tanto grado como la canería, puesto que el apetito de ardor que debe haberse desarrollado á la vista del fuego magnífico, es muy posible que dé origen á no menos lamentables siniestros, quienes, á su vez, pueden fácilmente destruir en un solo fuego poderoso todas las habitaciones de madera de la gentile ciudad, sin que al mar, por su propia cuenta, le sea dable enviar una masa líquida para vencer al elemento implacable. Es preciso, pues, traer bomba, que, con algunos centenares de metros de manguera, sea capaz de extinguir el más vigoroso y encarnizado incendio, enviando sobre él, torrentes de agua salada. Y no han de faltar al Gobierno buena voluntad, ni ocho mil pesos al efecto de esa previsión paternal.

VIII Se hablaba ayer de una reunión de interesados —nada más— en casa del señor Presidente; pero luego supimos que la tal no se verificó sino en el Ministerio de Fomento, antes de anochecer, en obsequio del señor Barfield, cuya salud ha estado, como es sabido, muy quebrantada, y aun sigue fuera de su estado normal. Nós parece demás decir que en esa reunión ha debido tratarse de la cuestión que ha surgido entre el Ferrocarril y miembros principales del alto comercio, con motivo del aviso último que ha publicado el Administrador de la Empresa ferroviaria.

X La Prensa se ha dolido de la muerte de la señorita Eduvigis Castro, y El Heraldo se apresuró á unir su queja al funebre concierto de sus colegas.

IX

En "El Nacional" de León, número 365, nos hemos encontrado una correspondencia, procedente de Costa Rica, de la cual tomamos lo siguiente:

"Por lo que respecta al Gobierno del señor Iglesias, si algún error cometió políticamente hablando, con entenderse con aquellos pobres cachurecos, aseguro á usted que por parte del Presidente, la paz entre este y ese país se halla completamente asegurada y no se volverá á alterar por causa alguna.

Según informes verídicos que tengo, ningún elemento que lleve por estas tierras con intención de empeñarse en revueltas nuevas, hallará acogida ni eco, ni mucho menos apoyo en las regiones gubernativas, pues el Gobierno, entre otras medidas de reparación que está tomando por los fuertes gastos ocasionados en la última comedia, ha iniciado la total reforma del sistema arancelario, ya tan duro para este pueblo y ventajoso para ciertos elementos.

Este país á pesar de la crisis monetaria porque ha venido atravesando, marcha admirablemente en las vías del progreso.

Por lo que respecta á Instrucción Pública, los establecimientos de enseñanza, así superior, como secundaria y primaria aumentan cada día, ensanchándose el acopio de materiales y de todos los elementos necesarios para su desarrollo y progreso.

En este punto incuestionablemente tenemos que avanzar muchísimo, pues el docto abogado don Pedro Pérez Zeledón, uno de los hombres públicos más prominentes de esta se halla al frente de ese ramo y de seguro su vigorosa mano elevará la instrucción en Costa Rica á una altura por muchos puntos envidiable.

Nos parece muy justo eso que dichosamente hemos encontrado en el colega de León. Mucho tiempo ha —sobre todo, desde que un señor Ríquelme influyó en el General Zelaya, que no vemos en la prensa nicaragüense sino frases fériles y juicios repletos de ánimo hostil contra Costa Rica y su Gobierno. El Nacional nos ha caído ahora como rocío en el desierto, pues aunque la correspondencia procede de Costa Rica, vemos claro que un nicaragüense la ha enviado; y al haberla insertado El Nacional, nos complace altamente. Muchas gracias, colega. Procuraremos corresponderle lo mejor posible, según nuestro leal entender.

X La Prensa se ha dolido de la muerte de la señorita Eduvigis Castro, y El Heraldo se apresuró á unir su queja al funebre concierto de sus colegas.

EL HERALDO DE COSTA RICA

XI Un diario de Managua dice que don Rafael Echavarria fué fusilado ha poco en Guatemala.—No creemos la aserción del colega. Mas si resultare á ser verdad ¿qué haremos? —sentirlo mucho.

XII Hay avisadores que no quieren conocer a Paganini, y, sin embargo siguen enviando sus anuncios tan campantes. Esto dice La Nueva Prensa, y con mucha razón; y, si no, que lo digan El Heraldo y sus colegas. Pero La Nueva Prensa dice que no es *chi-che*, y que ya lo verán. Plegue al cielo que esa cofrade les ponga las perras á cuarto á los morosos rematados, que Dios confunda.

XIII Un piano, ¿quién tiene un piano bueno para alquilar por largo tiempo? Lo necesitan niñas decentes que tocan muy bien.

Esto quiere decir que el instrumento no correrá peligro de ser estropeado por manos inhábiles, sino que más bien ganará en afinación. El Heraldo dará informes.

XIV Murió en Cartago don Francisco Alvarado, militar jefe, de edad provecta, que se distinguió mucho por su valor y su constancia en la guerra nacional de 56 y 57. Deploramos la muerte del anciano patriota y ofrecemos á su familia nuestro triste pesame.

XV Dice *El Comercio* de Managua:

La reina de Holanda cuenta apenas 18 años, y es hermosa como una mañana de primavera. Su mano tendrá que ser codiciada por muchos príncipes, aunque dada la posición de su Majestad, no le será fácil contraer matrimonio, por la situación en que vendría á quedar el afortunado á quien ella entregase su corazón: ella reina y él sin ser rey.

XVI Y ahora pregunta El Heraldo á su querido colega, ¿qué razones tiene para afirmar á contrario sensu que la joven regia y real no es merecedora de que la solicite y la enamore y con ella se case un rey y hasta un emperador? Si es joven y tan hermosa esa reinetita, como una mañana de primavera, no vemos por qué haya de estar condenada á contraer nupcias solo con algún príncipe de los pequeños Estados de Alemania, como pretende ese periódico de Managua. Que nos diga *El Comercio* qué razón tiene para despójar á la niña de toda esperanza de que su marido sea un rey ó un emperador.

XVII Notas teatrales.

Muy poco público asistió á la representación de

Un Ballo in maschera, debido al parecer al diluvio que comenzó á caer sobre San José desde muy temprano. Eso no obstante, la representación fue espléndida, mucho mejor que la primera, aún cuando nunca segundas partes fueran buenas. Verdadera pena nos daba la ejecución impecable de esa bellísima obra ante auditorio de tal modo reducido; pero los artistas deben estar de seguro, satisfechos de los aplausos nutridos que

recibieron, y más que todo de su propia labor.

XVIII Esta noche

Dé gran gala, es sabido que se repetirá la famosísima

—Carmen—

en que tanto se distingue la señorita Collamarini. Habrá

Himno Nacional

intercalado en el texto, y concurrencia extraordinaria y escogida por tratarse de un día de moda.

El reparto de la obra es el mismo de la primera representación.

XIX De Limón

El Gobernador Beeche ha presentado al Ministro del ramo un brillante informe de su primera administración mensual, demostrativo de su labor constante y fructífera y de sus grandes dotes de jefe gubernativo.

XX El Tiempo

Nos quejábamos de las intemperancias de ese buen señor y ha tenido á bien extremarlas hasta punto increíble, de tal modo que estamos temiendo que nos eche á perder el clásico día nacional con sus importunos lloriqueos.

Quiera el cielo dejarnos la fiesta en paz, para hacer huelga completa en este día memorable y glorioso.

XXI Presupuesto

De un momento á otro está para salir de las prensas de la tipografía Nacional, el folleto que contiene el nuevo presupuesto que debe regir en Costa Rica. Ténemos entendido que se ha trabajado mucho para que reuna las condiciones apetecibles en nuestra relativa penuria, y para que llene su objeto. Ojalá sea así. La precaución salva. Nuestra situación que es hoy por hoy, difícil, no es sin embargo desesperante. Pero si descuidásemos al enfermo, se agravaría. El mal de nuestro tesoro puede curarse con solo higiene al presente, más adelante, tal vez, habría que recurrir á fuertes medicamentos, y quizás á una dolorosa y grave operación. Que sea, pues, de excelentes resultados para el país ese presupuesto son nuestros deseos.

XXII La digestión de la litis promovida por el Comercio al Ferrocarril está en las manos hábiles del muy discreto abogado, señor González Víquez.

FALLECIMIENTO DEL GENERAL don Calixto Mendizábal

En la noche del primero del corriente y víctima de repentina dolencia, falleció en esta capital el señor General de División y Mayor General del Ejército don

CALIXTO MENDIZÁBAL

La noticia de su muerte

La infame noticia produjo triste impresión en todo el público porque el difunto militar era de aquellas personas que alcanzan el privilegio de

tener amistades y simpatías en todos los círculos sociales, arriba y abajo, entre los grandes y entre los pequeños, en los círculos civiles y en la milicia.

Como particular era el Gral. Mendizábal buen padre, leal amigo, generoso de corazón y caballero de trato bondadoso y llano. Grande y sensible pues, es la pérdida que han sufrido la apreciable familia y las numerosas amistades del difunto.

Pero el General Mendizábal era además una de las figuras más brillantes y uno de los Jefes más prestigiosos del ejército, así es que su desaparición del mundo de los vivos es también grave pérdida para la República que tenía en él un soldado de valía y un defensor incondicional.

Su hoja de servicios es en verdad honrosa y larga. Comenzó su carrera de simple soldado en 1854 y tuvo su primer hecho de armas la defensa de la plaza de la Antigua Guatemala contra los facciosos de la montaña.

Más tarde ó sea en 1863 hizo á las órdenes del Presidente don Rafael Carrera la memorable campaña del Salvador en la que obtuvo el grado de capitán por su valor en los combates, de que siempre dió repetidas pruebas. Allí, en la escuela de Carrera, adquirió Mendizábal las cualidades que como militar le distinguieron: moderación en el mando, subordinación á la ordenanza, obediencia á los gobiernos constituidos, lealtad á los superiores.

Fiel á sus principios militares, defendió hasta el último momento al Gobierno del Mariscal don Vicente Cerna, y más tarde, afianzada y aceptada la revolución de 1871, prestó sus servicios al nuevo orden de cosas con la misma sinceridad con que antes había servido á los gobiernos conservadores. Al lado del Presidente don J. Rufino Barrios peleó en varias ocasiones, especialmente en 1876 en la campaña del Salvador por lo que este Jefe le fué ascendiendo paulatinamente y por rigurosa escala. Desde entonces el General Mendizábal desempeñó diversos destinos públicos, tales como el de Jefe Político de Chiquimula, Diputado á varias Asambleas, Ministro de la Guerra en tiempo del Presidente Barillas y últimamente el de Mayor General del Ejército.

Los servicios que prestó en este último concepto son bien conocidos. Baste decir que de cierto tiempo á esta parte no ha habido guerra en la República en que no haya sido llamado el señor Mendizábal para encargarse el mando en jefe del ejército.

Recuérdese, entre otras, la revolución de septiembre del año pasado encabezada por el General Daniel Fuentes Barrios y Próspero Morales; revolución que el señor Mendizábal, como General en Jefe de las tropas del Gobierno debió fácil y pronto obtener con la toma del Colchón y Quezaltenango.

Recordando estos servicios, el actual Gobierno dispuso encargarle la tarea de batir el actual movimiento revolucionario de Occidente encabezado por el Coronel don Próspero Morales. Para este efecto se le llamó de Pochuta, en cuya jurisdicción residía en una finca de su propiedad, entregado por completo á las labores agrícolas. Obedió inmediatamente, hizo larga y rápida jornada y se presentó al Gobierno á recibir instrucciones; pero no bien regresó á su casa fué atacado á

las diez de la noche por una enfermedad del corazón que tuvo funesto desenlace á las dos horas.

Los biógrafos del señor Mendizábal consignarán detalladamente los hechos de su vida y enumerarán sus cualidades. Nosotros, sin tiempo para un trabajo de esa índole, nos limitamos á indicar el rasgo más saliente del carácter del distinguido difunto, cual fué su lealtad á toda prueba á las autoridades constituidas y su falta completa de ambición de mando. Pudo ser Presidente de Guatemala varias veces, pero jamás quiso para ello emplear medios violentos ó apartarse de sus deberes de subordinados. Recordarán los lectores á este respecto lo sucedido el año pasado durante la revolución de setiembre. El gobierno del General Reyna se desmoronaba por momentos, su desprecio era completo, el pánico y el desbarajuste muy grandes á raíz de la toma de Quezaltenango. En tal situación se llama al General Mendizábal, se le nombra

General en Jefe de las fuerzas del Gobierno, y estas fuerzas que odiaban tanto á Reyna como querían á Mendizábal, le aclaman Presidente de la República al salir de la capital. El poder estuvo entonces en manos del prestigiado caudillo y si hubiese sido ambicioso, no tenía más para subir al sólio presidencial que haber regresado con sus tropas y colocarse sencillamente en lugar del General Reyna. Pero entonces, como otras veces la lealtad y falta de ambición le impidieron dar un paso que, si no era conforme á la disciplina militar, lo habría sido indudablemente conforme á los deseos populares.

No obstante haber sido Ministro el señor Mendizábal muere relativamente pobre, prueba clara de que no especuló con la hacienda pública, lo cual es un gran mérito en estos tiempos.

Las simpatías de que gozaba el difunto se han visto claras ahora. Su entierro ha sido una gran manifestación de duelo y durante el día de ayer multitud de personas de todas clases y condiciones acudió á la casa mortuoria á contemplar el cadáver, al que daban guardia los Caballeros de Cadetes.

Descanse en paz el leal y veterano servidor de la patria y reciba su numerosa y estimable familia nuestras expresiones más sinceras de condoleancia.

De LA REPÚBLICA de Guatemala.

A ÚLTIMA HORA.

Jesús Salazar Rojas fué asesinado en Cachí. Un balazo le mató. Horrible suceso que nos indigna.

Se necesita

una CABRA de leche. Entenderse con don Francisco Carranza en San José ó con don Pío Víquez, en ésta ó en Cartago.



POR \$ 75

Se alquila una CASA grande, está 50 varas al Norte del establecimiento de don Tomás Soley. Informes en esta oficina.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DOCTOR DUCOUX
Todo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga.

Los Médicos no vacilan en dar la preferencia, cuando se trata de curar las ENFERMEDADES DE PECHO LAS ESCRÓFULAS, EL LINFATISMO LA ANEMIA, LA OLOROSIS, etc., al ACEITE de HIGADO de BACALAO del D' DUCOUX. Todo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga, porque no tiene otra preparación ningun sabor desagradable y porque su composición lo hace sumamente tónico y fortificante.

Diputado general: 7, Boulevard Denain, en PARIS.
Se halla en todos los principales Farmacias y Droguerías del Universo.
Deconsejo de las Vacunas y Injertos.

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES NERVIOSAS

TARRO Y ENSEÑA

Cura ion-frenental
La vita sempre.

SOLUCIÓN ANT-NERVIOSA

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA BUREL

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS PRINCIPALES.

FERROCARRILES PORTÁTILES

VASOS Y DESARROLLABLES
MATERIALES ESPECIALES
PARA
ESTACIONES, INTERIORES
Y EXTERIORES;
ACCESORIOS;
CABINAS;
BÁSCULAS
BRUJAS, PUERTAS
ARMARIOS, BIBLIOTECAS,
Coches automóviles,
ESTACIONES, ESTACIÓN AVAPUR
FERRAMENTAS;
PETIT-BOURGON; obsequios;
FRANCIA
PROVINCIALES;
MATERIAL ESPECIAL PARA VÍAS DE TIERRA;
HALLS
LOCOMOTORAS
ESTACIONES;
ESTACIÓN AVAPUR
SAINT-ANDRE,
PARIS, 13, Boulevard Denain, 13, PARIS
DECAINE

SE PUEDE VISITAR EN TALLERES DE MARTIRIO Y VIERNES.

CAFÉ Y ARROZ.

LOS APARATOS MAS MODERNOS Y PERFECCIONADOS
PATENTADOS EN LOS PRINCIPALES PAISES DEL MUNDO PARA LIMPIAR, PULIR Y CLASIFICAR CAFÉ Y ARROZ.

PRIMER PREMIO CHICAGO 1893.

Excellentes Perfeccionadas para Café y arroz.

Desescañadores "Campeón de Mason," Pulidores horizontales, y verticales "Acedor de Mason," Clasificadores, sonellos, y dobles, etc.

Clavos de fuerza "Invisibles," Motores y Calderas de Vapor "Seguridad," Hércules de Mason," para vapor caldera, Claves para quiebre, compuertas y Parrillas para piso y techos. Despachadores, secaderos, elevadores para café seco o en cereza, Alimentador de despachadores, Cestas y cestecillas con ruedas torreadas de madera para patios, Mueblería de Armeros, Maquinaria y Materiales Moderna. Graduadoras de Arroz. Obras, Pisos, Tejas, Azulejos, etc. Aparatos, Utiles y Herramientas de todos los oficios para fincas y labranza.

FABRICANTES DEL LEGITIMO SISTEMA NUEVO Y MEJORADO DE BANCO. INSTALACION DE TÉRMINOS COMPLETOS EN NUESTRA ESPECIALIDAD. SOLICITA CORRESPONDENCIA. PIDA NUESTRO ULTIMO CATALOGO Y REFERENCIAS.

MARCUS MASON & CO., 333 Produce Exchange, New York, U. S. A.

F. LÓPEZ GARCÍA & HI.

AVENIDA CENTRAL, O. N° 184.

La Perla Antillana

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA

LA NOVEDAD en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisien-se y londinense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. — Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artífices europeos que han ingresado al país. — Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarche ó perder-nal de minas, barras etc. — Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como v.

BRILLANTES RUBIES ESMERALDAS PERLAS
Frente al Banco de Costa Rica, Esquina opuesta al Hotel de France.

LA MASCOTA

Unica agencia del Cognac Jules Robin y & con deposito en Puntarenas.

Tiene gran surtidó de abarrotes por mayoreo y a precios reducidos.

PAGÉS & CAÑAS
SE VENDEN TRES Beneficios de Café

Uno de idos y media manzanas, con fuerza de agua de ocho caballos, garbanzos, quebrados, cuatro pilas, distante cinco minutos al Sur de la Catedral, donde se cruza la calle 24 con la 16 Avenida. — Uno, parte de cuatro manzanas con fuerza de agua de veinte caballos y tampeón, diez minutos al Sur de Catedral. — Uno, parte de doce manzanas con fuerza de agua de doce caballos, distante veinte minutos al Noroeste de la Catedral.

Locutorio Pernambuco en la Oficina del Licenciado don Inocente Moreno.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Calle 19, Sur, Números 153-159.
Contando con la más variada y excelente colección de

tipos y magníficas prensas

Circulares, Etiquetas, Cuentas, Recibos y todo género de impresiones, a precios modicos.

ofrece hacer con esmero y elegancia,

El Administrador, ANTONIO LEHMANN.

HOTEL CENTRAL

Antiguo Hotel Francés. Cartago.

Habiendo comprado este conocido Hotelengo el gusto de ponerlo a disposición del público, enteramente mejorado, mis clientes encontrarán en él un buen servicio, muchas comodidades y la comida á la altura de los de la capital. — Cantinabién surtida, billar, baño, etc.

English Spoken, saber abr. n. parle français.

M. GENET

DEX OCASION!!

Se venden a menos del costo: Un Motor de fuerza caballar, 25 tubos de hierro de 4 pulgadas de diámetro, y 4 varas de largo.

Dirigirse á la Oficina de este periódico.

Inyección Cadet

LA MAS CONOCIDA

para curar

EN TRES DIAS sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS. — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

en todos los principales farmacias